
Schulverband Müssen 
Der Vorsitzende des Schulverbandes Müssen 

Niederschrift 

über die Sitzung des Schulverbandes Müssen am Donnerstag, den 08.12.2022; 
Grundschule Müssen, Zum Sportplatz 2, 21516 Müssen 

 

Beginn: 18:00 Uhr 
Ende: 18:52 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 

Vorsitzender/Gemeindevertreter 
Flint, Detlef  

Bürgermeister 
Dehr, Detlef  
Borchers, Jürgen  
Brüggmann, Helmut, Dr.  
Stich, Thomas  

Gemeindevertreterin 
Biester, Annegret  
Rothe, Jacqueline  

Gemeindevertreter 
Wittkamp, Henning  

Schulleitung 
Schmiedl, Sandra, Schulleiterin  

stellv. Schulleiterin 
Pleus, Walburga, stellv. Schulleiterin  
 
 

Abwesend waren: 
 

Gemeindevertreter 
Wobbe, Dirk, Dr.  
Zöftig, Folker  

Schulsozialarbeit 
Dohrmann, Corinna, Leitung OGTS Müssen  

Koordinatorin der Offenen Ganztagsschule 
Rath  



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 

 

2)  Niederschrift der letzten Sitzung 
 
 

 

3)  Bericht des Verbandsvorstehers 
 
 

 

4)  Bericht der Schulleitung 
 
 

 

5)  Bericht der Schulsozialarbeit 
 
 

 

6)  Bericht der Offenen Ganztagsschule 
 
 

 

7)  Bericht der Verwaltung 
 
 

 

8)  Einwohnerfragestunde 
 
 

 

9)  Haushaltssatzung und -plan 2023 
 
 

 

10)  Satzung der Offenen Ganztagsschule 
 
 

 

11)  Absicherung Schuleingang 
 
 

 

12)  Anschaffung Schulbus 
 
 

 

13)  Verschiedenes 
 
 

 

 
 
 



 
 

Tagesordnungspunkte 

 

Öffentlicher Teil 

1) Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

  
Herr Flint eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Herr Wobbe, Herr 
Zöftig sowie Frau Dohrmann und Frau Rath sind für die heutige Sitzung entschul-
digt. Frau Pleus und Frau Hanzlik sind heute letztmalig dabei. Herr Flint stellt fest, 
dass die Einladung form- und fristgerecht ergangen und die Schulverbandsver-
sammlung beschlussfähig ist.  
 
 

  
2) Niederschrift der letzten Sitzung 
  

Es ergeben sich keine Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung vom 
03.11.2022. Die Niederschrift ist damit bestätigt.  
 
 

  
3) Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Flint berichtet von der Schulkonferenz, die er besucht hat.  
 
Es kam bei der Beantragung der Fördermittel für die E-Mobilität zu einer Absage, 
da Verbände nicht antragsberechtigt waren. 
 
Frau Bürger hat die Unterlagen für das Hallendach fertig gestellt und zum Kreis 
zur Prüfung gegeben. Es werden Fördermittel erwartet. 
 
Bei dem Förderprojekt für der Photovoltaik-Anlage ist die Höhe der Förderung 
noch unklar. Dies muss abgewartet werden.  
 
 

  
4) Bericht der Schulleitung 
  

Frau Schmiedl erhält das Wort und berichtet, dass das Minimusiker-Projekt am 
24.11.22 (Aufnahme einer schuleigenen CD) stattgefunden hat.  
 
Bei der Aktion „Kinder helfen Kindern“ kam es dieses Jahr zu einem neuen haus-

eigenen Rekord von 145 Weihnachtspäckchen. 

 
Die gemeinsame Fahrt aller Klassen zum Weihnachtsmärchen nach Lübeck fin-

det am 16.12.2022 statt. 

 
Weiter berichtet sie über die Teilnahme an der Matheolympiade. Am Samstag, 

den 3.12.2022 fand der diesjährige Regionalentscheid der Matheolympiade in der 

Waldschule in Groß Grönau statt. Nach zwei Coronajahren erstmals wieder in 

Präsenz. Schülerinnen und Schüler aus den 3. und 4. Klassen waren dabei. Dies 
wurde organsiert und begleitet durch Frau Pleus. Frau Schmiedl bedankt sich bei 



Frau Pleus. 
 

Die Klasse 3a hat für die Mitglieder des Schulverbandes eine Kleinigkeit gebas-

telt. Es wird sich bedankt. 

 

Derzeit ist ein hoher Krankenstand bei den Kindern zu verzeichnen. Die Eltern 

nehmen die Krankheitsanzeichen ernst und lassen ihre Kinder zu Hause. Bei der 
OGTS werden dadurch Kurse zusammengelegt. 

 

Einschulung 2023/24: 

– Einschulungsgespräche fanden statt in der Woche vom 14.11. -18.11.22 

– Anmeldezahlen: laut Liste aus dem Amt sind es  

26 Kinder aus dem Schulverband, darunter ein Kind aus der Ukraine, 

18 Gastschulkinderanmeldungen 

Frau Pleus geht Ende Januar 2023 nach 35 Jahren in die dauerhaft lehrfreie Zeit.  
 
 

  
5) Bericht der Schulsozialarbeit 

  
Frau Dohrmann fehlt, da sie erkrankt ist. Ein Bericht liegt schriftlich vor, den 
Frau Schmiedl vorliest. 
 Durch die Arbeitsteilung mit Frau Rath steht ihr mehr Zeit für die Arbeit mit 

den Schülerinnen und Schülern zur Verfügung: Sie begleitet und unterstützt 

die Kinder am Vor- und Nachmittag.   

Vormittags steht Frau Dohrmann einzelnen Schülerinnen oder Schülern in 

verschiedenen Klassen im Unterricht zur Seite. In der 3. und 4. Stunde gibt 

es jetzt das feste Angebot der „Insel“. Hier werden einzelne Kinder außer-

halb ihres Klassenverbandes unterstützt. 

In den großen Pausen ist sie für die Kinder Ansprechpartnerin auf dem 

Schulgelände und achtet u.a. auf die Einhaltung der Schulregeln. 

 Täglich findet im OGTS-Büro eine „Förder- und Forder- Hausaufgaben-

gruppe“ für Schülerinnen oder Schüler aus der 1. und 2. Klasse statt; ab 

kommendem Halbjahr auch für Kinder aus der 3. und 4. Klasse. 

 Für die angehenden Konfliktlotsen und -lotsinnen aus den 3. Klassen hat 

die Konfliktlotsenausbildung begonnen. Diese findet mit Unterstützung der 

Viertklässler-Kolos im Wechsel für die 3a und 3b am Montagnachmittag 

statt. Insgesamt haben wir 30 Konfliktlotsen. 

Rückblick und Ausblick: 

 Vor den Herbstferien hatten die Kinder viel Freude an der Aufführung des 

OGTS-Zirkusprojekts in der Turnhalle. 

 18 Schulkinder haben eine Woche in den Herbstferien ‚Urlaub in der Schu-

le‘ gemacht.  



 In der letzten Woche der Sommerferien haben ca. 25 Kinder die Sommerfe-

rienbetreuung genutzt, 30 Schulanfängerinnen  und-anfänger haben an der 

„Schnupperwoche“ teilgenommen. 

 Das Programm für die Osterferienbetreuung wird zusammen mit dem 

OGTS-Halbjahresprogramm versandt. 

Zu Beginn des nächsten Jahres sind soziale Kompetenztage geplant, einen 
Schulvormittag für jede Klasse. Die Inhalte werden jahrgangsweise aufeinander 
aufbauen. 

 
Derzeit hospitieren fünf Praktikant :innen aus dem BBZ Mölln, die in unterschied-

lichen Ausbildungsjahren ihre Praktika für die SPA- (Sozialpäd. Assistent) bzw. 

Erzieherausbildung absolvieren: Anna Lena, Max, Dominic, Abd und Muhammad. 

Jede :r kommt an zwei Wochentagen, so dass an allen Wochentagen zwei Prak-

tikant :innen unseren Nachmittag unterstützen. Sie sind eine große Hilfe und 

werden von Frau Dohrmann betreut, angeleitet, beurteilt und in gemeinsamen 

Gesprächen mit ihren Lehrkräften vor Ort bestmöglich unterstützt. 

Das Programm für die Osterferienbetreuung ist in Arbeit und wird mit dem OGTS-

Halbjahresprogramm versandt. 

Zu Beginn des nächsten Jahres sind soziale Kompetenztage – einen Schulvor-

mittag für jede Klasse – geplant, die jahrgangsweise aufeinander aufbauen. 

Von März bis November 2023 nimmt Frau Dohrmann an einer Weiterbildung zur 

Naturpädagogin teil, um den Schulkindern die landschaftlich abwechslungsreiche 

Umgebung der Schule kompetent nahe zu bringen mit besonderen Schwerpunk-

ten: 

- eines achtsamen Umgangs mit Tieren und Natur,  

- einem wertschätzenden Miteinander in der Gruppe 

- einer Stärkung der individuellen Resilienz mit mehr Ausgeglichenheit und 
Selbstwertgefühl.  
 
 

  
6) Bericht der Offenen Ganztagsschule 
  

Frau Rath fehlt, da sie erkrankt ist. Ein Bericht liegt schriftlich vor, den Frau 
Schmiedl vorliest. 

 Auf der letzten Schulverbandssitzung wurde eine Gebührenerhöhung für 

das Mittagessen ab dem 01.01.2023 beschlossen.  Für Schülerinnen und 

Schüler wird es dann 3,50 € kosten, für Lehrkräfte und Angestellte 5 €. Die 

Eltern werden noch darüber schriftlich informiert. 

 Die Satzung über die Teilnehmeranzahl in den Kursen ist geändert worden. 

Ein Kurs kann bei einer Minderteilnehmerzahl ersatzlos gestrichen werden. 

Bei Überschreitung der Maximalanzahl entscheidet das Los. 

 In den Gesprächen auf den Elternabenden wurde der Wunsch nach mehr 

Flexibilität in den Abholzeiten deutlich. Daher wird im nächsten Halbjahr ei-



ne „Flex“ Gruppe angeboten. Hier können die Kinder der Klassenstufe eins 

bis zwei von 14 Uhr bis 16 Uhr, und die Kinder der Klassenstufe drei bis 

vier von 14.30 Uhr – 16 Uhr flexibel abgeholt werden.  

 Eine Beschreibung dieses Kurses und aller anderen geplanten Kursen und 

deren Inhalten die Eltern zeitnah zur Anmeldung für das nächstes Halbjahr.  

 Die Zeiten für die Ferienbetreuung sind auf der Homepage zu finden. Die 

Möglichkeit zur verbindlichen Anmeldung erhalten die Eltern über die El-

ternvertreter. 

In das Team der OGTS sind in diesem Halbjahr neu hinzugekommen: Frau Buhr 
in der Mensa und Frau Abrams in der Betreuung.  

 
 

  
7) Bericht der Verwaltung 

  
Herr Flint übergibt Frau Frömter das Wort.  
 
Sie berichtet, dass die Anträge für das Förderprojekt IMPULS 2030 für die Dä-
cher der Schule und der Turnhalle zeitnah fristgerecht gestellt werden. Die bau-
fachlichen Stellungnahmen werden nachgereicht. 
 
Das Programm Digitalpakt läuft aus und es wurden bis auf 3.000,- Euro alle Mittel 
verwendet. Der letzte Antrag muss bis Ende des Jahres 2022 gestellt werden um 
die Mittel (3.000,- Euro) zu sichern. 
 
Das Land hat ein neues Infrastrukturprogramm angekündigt. Die Planungen sind 
hierzu noch in Arbeit. Es soll jedoch für die Schaffung von weiteren Plätzen ver-
wendet werden. Die Richtlinie wird im 1. Quartal 2023 erlassen. 
 
Frau Frömter regt eine Sitzung im Mai 2023 für den Jahresabschluss an. Die 
konstituierende Sitzung findet am 13.07.2023 statt.  
 
 

  
8) Einwohnerfragestunde 

  
Es sind keine Einwohner anwesend.  
 
 

  
9) Haushaltssatzung und -plan 2023 

  
Der vorliegende Entwurf der Haushaltssatzung und des Haushaltsplanes für das 
Haushaltsjahr 2023 sieht im Verwaltungshaushalt Einnahmen und Ausgaben in 
Höhe von jeweils 823.700,00 € vor. Die Festsetzungen für den Vermögenshaus-
halt sehen Einnahmen und Ausgaben in Höhe von jeweils 97.700,00 € vor. 
  
Die Unterlagen liegen allen vor. Herr Flint und Frau Frömter stehen für Fragen 
zur Verfügung.  
 
Beschluss  



Die Schulverbandsversammlung beschließt die vorliegende Haushaltssatzung 
2023 mit dem entsprechenden Haushaltsplan 2023 und den vorgeschriebenen 
Anlagen.  
 
Abstimmung: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen.  
 
 

  
10) Satzung der Offenen Ganztagsschule 

  
Die Begrenzung der Ferienbetreuung wird im Frühjahr 2023 mit Frau Rath be-
sprochen.  
 
 

  
11) Absicherung Schuleingang 

  
Herr Wittkamp verlässt wegen Befangenheit den Raum. 
 
Herr Flint berichtet, dass zwei Angebote für die Absicherung des Eingangs ein-
gegangen sind. Das eine Angebot ist unklar, so dass es zu Nachfragen kommt. 
Es wird sich jedoch darauf verständigt, dass ein feuerverzinkter Zaun mit dicke-
ren Matten inkl. Pulverbeschichtung beschafft werden soll.  
 
Beschluss 

Der Schulverband Müssen bemächtigt den Schulverbandsvorsteher mit der Ent-
scheidung und Beauftragung der erforderlichen Absicherung des Schuleingangs.  
 
Abstimmung: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO war folgender Gemeindevertreter: Herr Wittkamp von der Be-
ratung und Abstimmung ausgeschlossen. 
 
Herr Wittkamp betritt wieder die Sitzung.  
 
 

  
12) Anschaffung Schulbus 

  
Herr Flint übergibt Frau Hanzlik das Wort. 
Sie berichtet, dass der Antrag auf Förderung von E-Fahrzeugen bedauerlicher-
weise nicht genehmigt wurde, da der Schulverband nicht antragsberechtigt ist. In 
diesem Förderprogramm wurden lediglich Gemeinden gefördert. Im Jahr 2023 
gibt es eine neue Förderrichtlinie. Hier wird erneut ein Antrag gestellt. 
Seit der letzten Sitzung im November 2022 wurden drei Anbieter um ein Leasin-
gangebot für das gewünschte Fahrzeug gebeten. Derzeit werden keine Angebote 
erstellt. 
Lediglich VW hat im Jahr 2024 ein Angebot in Aussicht gestellt, da mit dem Nach-
folger des E-T6 Kombi gerechnet wird. 
Die Haushaltsmittel wurden bereits eingestellt, so dass kein Beschluss nötig ist.  



 
 

  
13) Verschiedenes 

  
Herr Dehr gibt an, dass die Container nicht nutzbar sind, da die Erdarbeiten nicht 
abgeschlossen wurden. Ein offizielles Schreiben wurde bereits an den Architek-
ten versandt. Es folgt die Mahnung, Androhung und die Ersatzvornahme. Für den 
gemieteten Bauzaun wie auch das WC entstehen weiterhin Kosten. 
 
Frau Frömter gibt bekannt, dass für den Schulverband Büchen Herr Holger Peter 
Reimer zum neuen Schulverbandsvorsteher gewählt wurde. 
 
Weiter berichtet sie, dass die Gemeinde Schulendorf ab dem Jahr 2023 Teilmit-
glied des Schulverbandes Büchen ist. 
 
Herr Flint bedankt sich und schließt die Sitzung um 18.52 Uhr.  
 
 

  
 
 
 
 

 ........................................................   ........................................................ 

 Detlef Flint Nadine Frömter Angela Hanzlik 
 Vorsitzender  Schriftführung 
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